

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 31 de Marzo de 1874.

Número 4212.

ADVERTENCIA.

Habiendo formado el día 1.º del presente mes un contrato particular con la plana de anuncios de este periódico y con los que se publican también en la tercera incluso los comunicados, se pone en conocimiento del público para que las personas que necesiten hacer uso de estos medios de publicación, se entienda para el ajuste con el encargado que el dueño del contrato tiene en esta redacción durante las horas de despacho.

A pesar de que nuestros lectores tienen conocimientos de la mayor parte de las noticias telegráficas, que hemos publicado, tomamos de *El Imparcial* las siguientes que vienen a ampliar mas los detalles de la acción empezada el día 25.

Telegramas de la guerra.

En *Suplemento extraordinario* publicamos anoche las siguientes noticias:

«El ejército ha emprendido esta mañana su movimiento de avance sobre las posiciones carlistas. Un telegrama de las dos de la tarde dice que aunque ofrecía el enemigo tenaz resistencia se le habían tomado las posiciones mas importantes de su izquierda, y que se estaba batiendo a San Pedro Abanto por el flanco izquierdo. El espíritu de las tropas es admirable; la artillería con un acierto horrible, destroza las huestes enemigas; la marina domina con sus certeros disparos la posición mas elevada del Montañón. Hasta las dos, que alcanza la última noticia, la jornada es una victoria para nuestras armas.»

«Acaba de recibirse el siguiente telegrama fechado en Somorrostro a las cuatro y media de la tarde:

«Se sigue avanzando sobre San Pedro Abanto, punto de la mayor resistencia. Ocupadas Santa Juliana y las Carreras, hasta donde han avanzado las baterías. Sobre el ferrocarril de Galdames se han tomado las posiciones mas elevadas.»

En San Pedro se observa humareda de gran incendio.»

Los telegramas de mas importancia que en todo el día de ayer transmitió al ministro de la Guerra el general en jefe señor duque de la Torre son los siguientes:

«Somorrostro 25 (a las seis de la ma-

ñana.)—El presidente del Poder ejecutivo al ministro de la Guerra:

«Son las seis menos diez minutos de la mañana; tengo fuerzas al otro lado del río; se ha roto el fuego.»

«A las ocho y 25 minutos.—Nuestro centro ha avanzado con el general Loma hasta Las Carreras, mientras la derecha con el general Primo de Rivera avanza hacia una fuerte posición enemiga, a la que dos baterías Krupp dirigidas por el coronel Pombo hacen ciertos disparos.»

A las nueve y 30 minutos.—Son las nueve y media y continúa el fuego en toda la línea: nuestra derecha corona la primera serie de trincheras; el centro sostiene Las Carreras y la izquierda la falda de Montañón. La artillería, con sus acertadísimos disparos, va desalojando al enemigo de sus posiciones mas disputadas. La escuadra, con su vivo y acertado fuego, contribuye desde la costa al ataque de la izquierda.»

«A las una y 45 minutos de la tarde.—Son las doce y media: el ataque continúa vigoroso en la derecha. El general Primo avanza en buen orden sobre las posiciones enemigas, que son muy disputadas. En el centro el enemigo defiende la trinchera delante de San Pedro, y nuestra artillería la bate con su acostumbrado acierto. En la izquierda no se empeña fuego vivo. La escuadra continúa sus disparos hacia aquella parte.»

«A las ocho de la noche.—El ataque ha continuado vigoroso durante todo el día y conservamos las posiciones de la derecha en los montes de Gallanés; en el centro toda la barriada de Las Carreras y apoyamos la izquierda en la falda del Montañón Grande. El enemigo ha defendido sus posiciones con verdadera tenacidad, pero ha tenido que ceder ante la bizarría de estas tropas, que nunca encarecá bastante a V. E.»

Hemos tenido sensibles pérdidas, habiendo curado hasta ahora que anochece 435 heridos y contado 13 muertos. En las anteriores cifras se comprenden dos oficiales muertos y 17 heridos.

He adelantado varias baterías que se emplazarán esta noche para continuar el ataque al amanecer de mañana.»

El gobernador de Santander transmitió también al ministro de la Gobernación a las ocho y 25 minutos de la noche el telegrama siguiente:

«Suspendido el fuego. Ocupanse posiciones importantes tomadas al enemigo. El cuartel general trasladándose a Candeja, próximo a San Martín de Somorrostro. La artillería continúa dirigiendo certeros disparos.»

Además de los telegramas precedentes, el comandante militar de Castro co-

mo todas las cosas de Cartagena un tal misterio «púnico» que al mas adivino entre los adivinos, le habia de ser bien difícil el traslucir en ellas un solo rayo de verdad.

Quando vine a Cartagena, el 4 ó 5 de Agosto, tampoco el decir que la fábrica estuviese funcionando; sobre el 15 ó 16 del mismo mes fué cuando supe que tal establecimiento existia, y que funcionaba. Hacia la misma época supe tambien que se iba a montar una máquina para la acuñacion de piezas de plata del valor de 20 reales, empezando entonces a circular profusamente muchos y variados dibujos de la futura moneda.

En el café de la Marina fué donde yo los ví, y me parecieron bastante rudimentarios, casi bárbaros; y así lo comprendió tambien el Ministerio cantonal, cuando dispuso inmediatamente que no se grabase figura alguna en la moneda, sino que ambas caras ostentasen tan solo exergos conmemorativos de la revolucion cantonal.

Ni aun así se presentó nada aceptable, y el entonces secretario general del ministerio de Hacienda, que desde la derrota de Chin-

municó uno a las doce y media de la noche, dando por referencias dignas de crédito, algunos detalles sobre el combate que merecen reproducirse.

El ejército con un arrojo indescriptible, tomó cuantas posiciones quiso el general en jefe que fuesen ocupadas, no quedando comprendida en este caso mas que una sola trinchera, que no fué atacada por lo avanzado de la hora.

La division del general Loma avanzó hasta las Carreras, pasando impetuosamente el puente, cañoneando desde aquel punto a San Martín y a San Pedro de Abanto, que ya ofrecian muy débil resistencia. La division habra pernoctado en San Pedro.

Murrieta estaba ardiendo a consecuencia de los disparos de la artillería, que ha precisado sus tiros de un modo admirable.

El general Primo de Rivera sorprendió y copió a dos compañías carlistas, a las que obligó a marchar a vanguardia de su division, haciendo fuego sobre el enemigo.

A Castro habian llegado 200 heridos de nuestro ejército, que eran auxiliados y atendidos solícitamente.

El señor presidente del Consejo de ministros transmitió anoche al presidente del Poder ejecutivo el siguiente despacho telegráfico:

Felicito a V. E. por el curso de las operaciones de que me ha dado cuenta en el día de hoy. Antes de conocerlas confiaba en el acierto de V. E. y en el ordenado arrojo del ejército; ahora con mayor razon creo en el triunfo que alcanzará el general en jefe, sus tropas y la patria, que les ha confiado su porvenir.»

La presidencia del Poder ejecutivo y el ministerio de la Guerra estuvieron ayer, lo mismo todo el día que durante la noche, inundados de gente, no siendo menor el número de señoras que concurren a los salones de ambos palacios que el de directores generales militares de alta graduacion, ministros y hombres políticos para conocer por sí mismos los resultados del combate empezado enfrente de Somorrostro.

Las noticias comunicadas al señor ministro de la Gobernacion, rápidamente transmitidas al ministerio de la Guerra, templaron inmediatamente la ansiedad general, llevando a todos los ánimos el convencimiento de que nuestras armas habian alcanzado un brillante triunfo, y a media noche empezaron a tomar su aspecto acostumbrado los espaciosos salones del palacio de Buena-Vista.

Anoche se transmitió un telegrama al

chilla habia abdicado el pomposo título de intendente general de los ejércitos en campaña, llegó a pensar en servirse de cuñes con la efigie de Isabel II; mas a pesar de la abundancia de fábricas de moneda falsa, no sé pudo proporcionar ninguno. Por fin un presidiario grabador presentó el cuño con los exergos que ya conocereis, a saber: en el anverso «Cartagena sitiada por los contralistas. Setiembre de 1873.» Y en el reverso: «5 pesetas.» Este fué el aprobado por el Gobierno. Era a fines del mes de Agosto. La fábrica de Figueroa estaba en plena explotacion, aunque con apuros, porque eran raros los obreros que consentian con gusto en seguir sus trabajos bajo la direccion que se les habia impuesto.

Una noche de Setiembre, de clarísima luna, estaba aspirando la fresca brisa en el gran patio del arsenal, cuando ví pasar varios hombres que caminaban pausada y trabajosamente encorvados bajo el gravísimo peso de unos fardos misteriosos.

(Continuará.)

general señor Canalet admitiéndole la dimision que habia presentado del cargo de comandante general de la provincia de Lérida.

Ayer salió de Lérida para Tarragona y Barcelona el general Sr. Serrano Bedoya con las fuerzas que le acompañan. Esta noticia se nos ha comunicado oficialmente en el departamento de Guerra.

Los últimos telegramas recibidos en esta Capital son los siguientes:

«Ministro Gobernacion a los Gobernadores, menos Santander y Vizcaya.—La Gaceta de hoy dice lo siguiente acerca de las operaciones del Norte.—Somorrostro 27 de Marzo a las siete de la mañana.—El General en Jefe al Ministro de la Guerra.—Al amanecer se ha roto el fuego, que se generalizó en toda la línea. Durante la noche ha hecho un viento fuertísimo, que continúa muy violento. Habiendo estado interrumpida la línea telegráfica entre Santoña y Santander, como ya lo estaba entre Santoña y Laredo, no se han recibido mas despachos del cuartel general del ejército del Norte, y aunque se ha restablecido entre los dos últimos.»

Recibido a las once de la noche:

«Ministro Gobernacion a Gobernadores.—Continúa la interrupcion telegráfica con el campo de Somorrostro; pero por heridos llegados a Santander se asegura que nuestras valientes tropas han tomado a San Pedro Abanto, trasladándose allí el cuartel general; continúa el movimiento de avance de nuestros valientes soldados.»

PORTE OFICIAL.

Día 26 de Marzo.

La «Gaceta» de hoy publica los telegramas relativos al ataque de Somorrostro que ya hemos adelantado a nuestros lectores.

Un solo decreto publica hoy la «Gaceta», y es el que nombra secretario del consejo nacional de Sanidad a D. Ciriano Ruiz Jimenez, que reúne los requisitos prevenidos en el art. 18 del decreto orgánico de la referida corporacion.

Hoy publica la «Gaceta» telegramas recibidos anoche de Albacete, Alicante, Avila, Coruña, Cuenca, Granada, Lugo, Oviado, Pontevedra, Segovia y Zaragoza, felicitando al gobierno por el resultado del combate de ayer en el Norte.

POLLETIN.

OMBRES Y COSAS DE CARTAGENA.

Por J. Luciano Combar, de la *Commune de París*.

(CONTINUACION.)

Una noche un piéudo delegado de la junta examinadora fracturó las puertas de la pastelería Carrasco, y se apoderó de cuanto le venia a mano cuando aculló una patrulla, y sin respetar el mandado que llevaba, le arrestó.

Dos días despues estaba libre y repitiendo las mismas cosas.

Tres miembros de dicha junta creyeron oportuno apropiarse las prendas de vestir que unos viajeros dejaron olvidadas en un hotel. Dosonbierto el robo fueron arrestados. Tres días despues se hallaban libres y arrestaban a sus arrestadores.

SUMARIO.

La fabrica de plata y la junta.—En busca de un dibujo.—La primera «copela».—«¡Abrete, Sesamo!»—Intermitencias en la fundicion.—El pueblo y la plata.—Los diez dias.—Porqué hablo de dinero.—El comercio de lingotes.—Una herencia lúgubre.

Era natural y de todo punto prudente que al apoderarse de la fábrica de plata de Figueroa formalizase la junta un inventario detallado de las cantidades de metal existentes en sus almacenes. No he oido decir a nadie que esa formalidad, exigida a la vez por el buen nombre de la Junta y por la justicia, se llevase a efecto. Sin embargo, es posible que se hiciese, por mas que yo no lo haya sabido, porque existe en el fondo de

Día 27.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Decreto fecha 31 de enero conmutando por la pena inmediata de cadena perpétua la de muerte impuesta á Joaquín Rivera Esteller por el tribunal del jurado en la audiencia de Valencia en causa sobre asesinato.

—Continuación de los estados demostativos de la division judicial correspondientes á las seis provincias que comprende el territorio de la audiencia de Burgos.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

Decreto fecha 21 nombrando para formar la junta de beneficencia particular de la provincia de Valladolid á don Juan Antonio Rábago, D. Gregorio Escobar, D. Andrés Barcenilla, don Vicente de la Puente y Tefán, Don Francisco Cospeal Muñoz, D. Lorenzo Garcia y don Lucas Garrido.

MINISTERIO DE FOMENTO.

Decreto fecha 22 transfiriendo la cantidad de 82.750 pesetas del sobrante que resulta en el capítulo 6.º art. 1.º seccion. 7.ª del presupuesto de este ministerio, al cap. 1.º artículo único de la misma seccion y presupuesto.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Orden fecha 23 dando las más sinceras gracias en nombre del presidente del Poder ejecutivo y en el de los heridos del ejército del Norte á la comision provincial de la Cruz Roja de Palencia, que ha acordado atender de su cuenta á la curacion y socorro de 20 de aquellos para lo cual tiene dispuesto en el hospital de San Bernabé camas y todo el necesario utensilio.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 26 de Marzo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Después de los despachos telegráficos del Norte que llegaron anoche y que han publicado «La Gaceta» y los periódicos de la mañana se han recibido hasta la hora en que escribo á V. otros dos telegramas. En el primero dice el duque de la Torre que á la una de la mañana de hoy empezó de nuevo el ataque contra las líneas enemigas rompiéndose el fuego en todo el campo de batalla y cañoneando además los buques las posiciones del enemigo á donde llegan sus proyectiles. El segundo despacho llegado á las dos de la tarde dice que el fuego de artillería del ejército había disminuido mucho y también por su parte el del enemigo estando practicándose un movimiento envolvente por la derecha de está.

Aquí se asegura ó mejor dicho se cree que el haber disminuido el fuego es porque los carlistas comprenden la dificultad de mantenerse en sus posiciones y han empezado á evacuarlas á fin de no dejarse envolver lo cual les colocaría en una situación muy comprometida.

Arrojados de las posiciones que hoy ocupan tienen todavía otras dos líneas de atrincheramientos hasta llegar á Bilbao, de modo que aunque esta noche se declare la victoria por el ejército, como aquí esperan todos los liberales, mañana tendrán que acometer á los absolutistas en su segunda línea de atrincheramientos.

El duque de la Torre está perfectamente enterado según aseguran sus amigos de la naturaleza y posición de los atrincheramientos carlistas y de los recursos con que estos cuentan para defenderlos.

Por cartas recibidas de Cataluña se sabe que la facción Saballs ha sorprendido dos batallones de voluntarios haciéndolos bastantes prisioneros y aquí se dice que ha fusilado á algunos de estos lo cual tiene grandemente indignados los ánimos y como decía á V. en una de mis anteriores nada tendría de particular algunas escenas de venganza contra los prisioneros que

puedan hacer á las facciones catalanas.

La proximidad del desenlace de la lucha que está entablada en el Norte, hace que empiecen aquí á prepararse los hombres políticos para la reforma ministerial que se juzga inminente tan pronto como el duque de la Torre esté de vuelta en Madrid. Los conservadores tienen aun esperanzas de que se forme un ministerio homogéneo de su partido, realizando el proyecto que tenía cuando el general Serrano tuvo que ir á tomar el mando del ejército del Norte de negarse por lo pronto á entrar en un ministerio de conciliación con la esperanza de que haciendo imposible este ministerio, el duque de la Torre se decidiera por sus antiguos amigos políticos, pero es el caso que ni el Sr. Topete ni el Sr. Romero Ortiz aceptan esta combinación y que el Sr. Ulloa á quien parecia bien hace un mes ha mudado de opinión.

En estos días ha hecho el Sr. Riqueras una tentativa de reconciliación de los jefes de las diferentes fracciones del partido republicano bajo la base de condenar espíritualmente el cantonalismo y toda insurrección en estos momentos y de proclamar todos la república federal. La negociación no ha tenido buen éxito, porque el Sr. Castellar se ha negado terminantemente á pasar por federal después del escarmento sufrido.

A última hora se asegura que el general Loma con diez y siete batallones ha tomado á San Pedro de Abanto y que mañana atacará á Portugalete. Se alogia mucho el concurso de la marina en la batalla de hoy.

Idem 27.

De los tres despachos que el jefe de Estado Mayor del ejército del Norte manda diariamente dando cuenta del resultado de las operaciones militares, uno al empezar el fuego por la mañana, otro al mediodía y otro por la noche, cuando ha terminado la batalla, despachos que tardan unas seis horas en llegar á esta capital, porque se envían en un corto trayecto por medio de soldados de caballería; el que llegó anoche dando cuenta del resultado de las operaciones, y que esta mañana publica la «Gaceta», indicaba para hoy el ataque de la posición del pueblo de Avanto, que es la posición más fuerte que tienen los carlistas en la línea de Somorrostro.

Todo el día de hoy se han esperado con viva ansiedad los telegramas dando cuenta del éxito de este ataque que bien se comprende ha de ser de gran importancia y acaso decisivo para obligar á los carlistas á abandonar las inmediaciones de Bilbao, pero después de haber recibido el telegrama de esta mañana dando cuenta de haber empezado de nuevo el fuego, cuando empezaba á transmitirse el de hoy, al mediodía, quedó interrumpida la línea telegráfica.

Dícese que esta interrupción la ha causado una partida carlista en las inmediaciones de Laredo, amenazando con graves penas á los telegrafistas si trataban de recomponer el telégrafo. No se tienen por tanto esta tarde noticias de las operaciones militares de hoy lo cual causa vivo disgusto, pero es probable que terminada la batalla de hoy, salga inmediatamente un buque para llevar la noticia á punto, desde donde pueda ser comunicada telegráficamente á Madrid.

El ministro de la Guerra y muchos militares entendidos se muestran sumamente satisfechos de la manera como está dirigiendo las operaciones el duque de la Torre, y tienen completa confianza en el éxito definitivo de la lucha. Se pondera mucho la eficacia con que se economiza la sangre del soldado, advirtiendo que en dos días de batalla no ha habido más que unas setecientas bajas, mientras en la batalla del 25 de Febrero hubo en algunas

horas mil cuatrocientas aproximadamente.

Esto depende de que casi todo el peso de los combates lo lleva la artillería en cuya arma tiene gran superioridad el ejército.

No se sabe ni es fácil que se sepa por ahora cuantas sean las pérdidas de los carlistas, pero deben ser considerables, atendiendo á la lluvia de proyectiles de cañon que desde hace dos días las cae encima.

En el ministerio de la Guerra se lleva á mal que se publiquen «Gacetas» extraordinarias con despachos que envía el gobernador electo de Vizcaya quien está con el cuartel general. Este caballero ó no debe conocer bien el terreno, ó le enteran mal, y así ayer envió un telegrama diciendo que la division de Primo de Rivera había tomado el caserío de Sta. Juliana y ayer se supo por telegrama oficial que había llegado tan solo á Rucheta. Estas equivocaciones serán probablemente la causa de que el Consejo de ministros se convenga no publicar más despachos que los recibidos por el jefe del Estado Mayor del ejército.

Ya es indudable que tan pronto como llegue á Madrid el Duque de la Torre, se provocará la crisis ministerial. Los Sres. Sagasta y Marfias se ocultan á sus respectivos amigos políticos que están resueltos á no continuar más tiempo unidos en el ministerio.

LA GUERRA CIVIL.

Conocidas de nuestros lectores las posiciones que á la derecha de Somorrostro ocupaban los carlistas, fácil será comprender la importancia de las operaciones ayer comenzadas. El ejército liberal ha iniciado el movimiento girando el ala derecha el general Primo de Rivera, el centro Loma, y la izquierda Letona.

Casi simultáneamente han pasado los tres la ría que divide á ambos combatientes, y aunque no se tienen aun detalles, basta para comprender la bravura y fuerza del empuje el ver la distancia que cada uno ha recorrido avanzando por eminencias y montes, no menos bravamente defendidos.

La línea carlista, que antes de empezar el combate formaba un semicírculo de unos cinco kilómetros, ha quedado reducida por la tarde á poco más del monte Abanto, cuya elevación y naturaleza del terreno se prestan admirablemente á la defensa con las obras en él ejecutadas, pero batido ahora por dos flancos, toda resistencia es inútil; y es además muy crítica la situación de sus defensores, si en defenderse persisten, porque estando Primo de Rivera en Santa Juliana, dominando las alturas que atraviesa el ferrocarril á Galdames y á muy corta distancia de Abanto, y Loma en Las Carreras, cuyo barrio está en el mismo camino, aun pueden verse cortados los carlistas que defiendan aquella altura.

El emplazamiento de las piezas para combatirla hoy se hace en posiciones expuestas é inmediatas, y á la vez que lastimaran á los que aun traten de resistir dominan el camino á Nocedal, que es el que han de seguir nuestras tropas para ir á Portugalete, allí cercano.

Véase, pues, que derrotada la derecha enemiga, y tomadas sus fortificadas posiciones hasta Montañón, se han visto reducidos á las de Avanto, que no puede albergar gran número de carlistas; así, pues, consideramos temeraria tal defensa, que podía ser muy funesta para los carlistas, pues con poco más que avanzara Primo de Rivera, sería difícil la retirada de los enemigos.

Se ha andado la primera etapa para salvar á Bilbao, que era seguramente la más difícil, el ejército ha acampado en las posiciones conquistadas; el cuartel general se ha establecido en San Martín, á la derecha de la ría; el triunfo es, pues, evidente, y en breve, en vista de los detalles que se reciben, veremos que en las operaciones ha habido además de extraordinario valor, grande inteligencia y mucha ciencia, como lo demostraremos.

Si las posiciones que desde el 25 de febrero, un mes lusto, han estado construyendo los carlistas á la derecha de la ría Somorrostro, empleando en sus parapetos hasta los riffs de los ferro carriles, han sido tomadas en un día, excepto las de San Pedro Martir, ermita situada en el elevado Abanto, que mide 1.649 pies, no dejarán de serlo con la misma bravura las obras de defensa que á uno y otro lado de la desembocadura del Nervión han llevado también á cabo bajo la dirección de D. Santiago Pátero, que hasta el último agosto le había sido comandante de la goleta «Consuelo», y juntos nos condolíamos entonces en Portugal de los escasos de la domagogia republicana.

Desconocidas estas obras, debamos reseñarlas para que se comprenda el servicio que ya habrá podido prestar quizá nuestra marina destruyéndolas, que á ella le corresponde. En las Arenas, y en una extensión de mas de un kilómetro de la orilla de la ría, hay colocados y atrincherados nueve cañones de á 24. En frente, en la torre de Señales, que se prolonga en el mar, hay un cañon del mismo calibre que los anteriores, y tres más sobre una ligera eminencia en el camino que conduce de Portugalete al Desierto.

Además de estos poderosos medios de defensa contra la escuadra, dicen oficialmente los mismos carlistas, hay colocados hacia la parte de la barra ocho torpedos.

Pero hagamos historia para mejor comprender las actuales operaciones, aunque haremos caso omiso de las observaciones que pudiéramos hacer, y nos reservamos por ahora.

El 19 á las cinco de la tarde, con gran jubilo de la población de Santafía, salió de aquel puerto una lucida escuadra de 22 buques de vapor, de guerra y mercantes, llevando á su bordo 9.500 hombres con su correspondiente dotación de artillería, al mando de los generales Loma y Serrano Acebron. Llegaron de noche al Abra de Bilbao, al rayar el nuevo día contemplaron á Algorta, y á los pocos momentos volvieron á desandar el derrotero anterior hasta Santafía, en el momento que la Tormenta del sol disipaba la niebla tan frecuente en aquella costa, y especialmente por las mañanas. En el mismo día fueron convocados los capitanes de los buques mercantes á bordo del vapor «Cádiz», donde se levantó un acta.

La marina ha contribuido después á la jornada del 25, pues el parte dice que «la escuadra con su vivo y acertado fuego, contribuyó desde la costa al ataque de la izquierda». Esto lo ha podido hacer con éxito desde el puerto de Somorrostro, desde la curva que forma la costa desde Punta del Lucero hasta Punta de Caballos, y desde esta hasta Ciérvana, distantes todos unos dos kilómetros de las posiciones de la izquierda carlista, aunque los mejores fuegos habrán sido desde la desembocadura de Somorrostro, aprovechando la marea que habrá tenido lugar antes del medio día, si no

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta linea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plaza, á doble precio.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
de don Ramon Garcia Camacho
calle de Alava núm. 11, Almería

A LOS MINEROS.

La importancia de la industria minera en esta provincia, reclamaba de precisa y urgente necesidad la creación de un centro de contratación, donde todo el que desee ceder ó adquirir acciones de Minas, encuentre la seriedad necesaria, la actividad que esta clase de asuntos requiere y las garantías convenientes, que sean bastantes á evitar las sorpresas, abusos y engaños que diariamente vienen experimentando los vendedores y compradores de tan importante ramo de riqueza.

Este vacío, viene á llenarlo la oficina que ha establecido en esta Ciudad; y la garantía indicada, se la ofrece mi modesto nombre, á todo aquel que le conoce; y para los que no saben cual es mi moralidad, les bastará leer diariamente en los periódicos, anunciadas sus minas á la venta á los mismos precios que las fijaron.

En tal concepto invito á todo el que desee vender ó adquirir acciones de Minas, para que acuda á mi dicha oficina persuadido que en ella solo encontrará verdad, y el mejor deseo para complacerle en cuantos asuntos se sirva confiarle.

Hoy anuncio á la venta las acciones de Minas y la finca siguiente:

En Sierra de Almería término de Huercal.

Acciones de propiedad en la Mina «La Vida» a 800 rs. una. Está dividida en cien acciones, tiene mas de cien metros de labores y criadero de mineral plomizo descubierto.

Tambien se vende el dicho registro entero, con doce pertenencias, en 50 000 reales.

Acciones tambien de propiedad en la mina Megusta a 2.000 rs.—Id. id. en Memorias ó ensayos á 1000 rs.—En la Republicana á 1000 rs.—En la Encontré con mas de 260 varas de labores á 1000 id.—En la misma con el contrato de coste á 600 id.—En el Picador á 1000 id.—Y en la Pastora con criadero plomizo descubierto á 2000 id.

Todas estas minas se sitúan en el cerro de la Puercá, hoya de las Vivoras y sus inmediaciones; próximas al Dulce Nombre y otras tan conocidas por su importancia y riqueza.

En la sierra del Cabo de Gata.

Acciones de 100 en la propiedad del grupo minero compuesto de 3 registros con 17 pertenencias, nombradas «Primavera», «Deliciosa» y «Olvido» á 3.000 rs. acción.

En el Barranco Jaroso, término de Cuevas.

Dos acciones de propiedad en la Mina Herminia antes Las Olivas, sociedad S. Cayetano, al precio de 32.000 rs cada una. Linda con el Carmen, La Corona, El Madrilén, La Encantada y otras; está dada á partido percibiendo la sociedad el 50 por 100 y son conocidos de todos los mineros los crecidos dividendos activos que la misma realiza todas las varadas.

En las Herrerías de Cuevas.

Siete acciones de ciento treinta en que se divide la propiedad de la mina El Río de la plata á 3500 rs. cada una; linda con las fincas La Matilde ó la rosa, La Petronila y otras, esta llamada á ser una de las minas de mas productos en dicho sitio, por su situación y porque alcanza los tendidos y dirección de las capas metalíferas que esplotan sus vecinas.

Finca rústica en término de Tabernas.

Se anuncia la venta de una finca sita en la Balsa de Gergal de dicho término,

con riego de sobrantes, olivar, frutales, mas de ocho fanegas de sembradura, casa cortijo; pajar, cuerdas, corrales para ganados, eras, ensanches etc., etc., valorada por peritos en 35.000 pesetas.
Almería 25 de Marzo de 1874.—R. Garcia.

AVISO IMPORTANTE.

Concluida la liquidacion de los señores Calcerrada y Visuet y estando autorizado por los dueños para realizar las existencias de calzado que en dicho establecimiento habia, queda abierto desde hoy un barato en mi establecimiento calle de Marin número 18 con baja de 20 rs. par en el calzado de caballero y 10 en el de señora.

Precios.—Botitos charol y saten para caballero 40 reales.—Becerro mate 40.—Para señora, saten y charol y lisos 40. Botas para agua tres suelas 120.—Para señora, de dril 20.—Y unos 200 pares de varias clases de 10 á 15 rs. par.

A demás tengo un surtido de becerro negro, blanco y chagren á 45 rs. par.

Lazos sencillos, moña Luis XV de 18 rs. á 10 rs. par, surtido en todas clases, desde un real en adelante.



Hallar el medio de purgar durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses; sin debilitar el estómago ni turbar sus funciones digestivas. tal es problema sentado y resuelto por el Doctor Dehaut. Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino la náusea y vómitos con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes (té, café, vino, buena cerveza, buen caldo). Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convengan según sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentación confortable compensa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto facilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como le exige el establecimiento y la conservación de la salud. Desde luego se ve que admitida esta, la purga constituye un medio de curación eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con la mayor claridad y muy detallado en su Manual de medicina, higiene, cirugía y farmacia doméstica, en un volumen en 8.º de 400 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán facilmente las explicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene tambien las recetas de medicamentos purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero, los farmacéuticos depositarios de las Píldoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que haga uso de este remedio.

En Almería, Gomez Talavera.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Se acaba de recibir el magnífico surtido de guantes de cabritilla, cabrito, piel de Suecia de Ante para montar, seda é hilo propios para la oficialidad, siendo todos ellos del país y del extranjero é igualmente un depósito de cuellos, puños, camisas, calzoncillos, géneros de punto y demas artículos á que se dedican, con iguales precios á los de las principales fabricas.

REGLAMENTO

y cuadro de Exenciones físicas para el servicio del ejército

Aprobado por decreto de 26 de Enero de 1874

Consta de un folleto en 8.º que se vende á real en la imprenta de la Viuda de Cordero.

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias escepto los siguientes á las festividades.—Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almería, calle de la Vega número 47.—En provincias con carta franca al director del periódico.—En Paris A. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de píldoras Holloway 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son:—6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los tés mezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los tés, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y compararlos hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dulce satisfaccion.

M. S.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

Juan Gimenez Martinez, dueño del «Depósito de Plantas» situado en la Puerta del Sol de esta capital, que hace algunos años viene surtiendo de frutales, arbustos y plantas de Recreo á los aficionados, les ofrece en el presente una nueva colección de las plantas antedichas, traídas tanto de los mejores jardines de España como de algunos establecimientos de París.

Sien to molesto anunciar con sus nombres las plantas que poseo, me limito á los mas útiles y modernos.

FRUTALES.

- De 40 clases de Peralas, enanos y de talle alto.
- De 20 á 30 de Albaricoques.
- De 20 á 30 de Ciruelos.
- De 15 á 30 de Melocotoneros.
- De 20 á 30 de Manzanos enanos y de talle alto.
- De 8 á 30 de Cerezos.
- Granados de Játiva y sin piñón.—Palmeras hembras de Eloho.—Naranjos, limoneros y naranjos mandarinos, todos injertos en pie de limera.

ARBUSTOS Y PLANTAS DE RECREO.

- De 10 clases de enredallos.—De 3 á 30 de Geraneos dobles.—Magnolias.—Júpiter.—Camelias.—Rododendros.—Aralias.—Cinerarias.—Hibiscos de 4 clases.—Hortensias.—Rosales de veinte clases.—Claveles de diez y nueve clases y algunos de tres colores.—Ruhinas para las jardineras de patio.—Alpидietas.—Macetonos de Auroelas para patio.